


Тамара ГАШИМОВА

Каширский район

В село Каменно-Верховку Ка-
ширского района мы приеха-

ли по письму нашего читателя. 
Дорога к зданию местной админи-
страции лежала мимо неказистого 
сооружения с разномастными 
вывесками. Вдруг послеобеден-
ную благость разомлевшего под 
лучами осеннего солнышка села 
взорвали аккорды известной ме-
лодии, вырвавшиеся на волю из 
открытой форточки:

… Полюшко, поле,
Полюшко, широко поле,
Едут по полю герои,
Эх, да Красной Армии герои… 
Откуда в этом небольшом селе, 

где и школы то средней нет, где 
прописано чуть больше трёх сотен 
жителей, а всего проживающих 
около тысячи, появился оркестр 
народных инструментов? Если 
это гастролёры, то почему они 
выступают в будний день? Пере-
полненные изумлением, заходим в 
кабинет главы администрации села 
Анатолия Быкова и буквально с 
порога засыпаем его вопросами. 

- Действительно, это оркестр 
народных инструментов, но не 
заезжий, а наш, и играют в нём 
мальчишки и девчонки из нашей 
неполной средней школы, - отве-
тил, широко улыбаясь, Анатолий 

Максимович. – Да что я вам рас-
сказываю, пойдём туда, сами всё 
увидите и услышите. 

За пару минут пути сельский 
глава рассказал, что оркестр суще-
ствует вот уже как два года, деньги 
на все необходимые инструменты 
для него и костюмы для ребят наш-
ли в бюджете села. За счёт этих же 
средств два раза в неделю в село из 
Нововоронежа и обратно привозят 
руководителя оркестра. 

- Когда решена транспортная 
проблема, работать спокойней, - 
объясняет  Анатолий Быков. – К 
тому же детей надо настолько 
сильно заинтересовать и увлечь, 
чтобы они про шалости и не вспо-
минали. В этом здании раньше 
располагалась контора совхоза, не 
так давно мы оформили на неё соб-
ственность. Сейчас здесь работают 
почта, АТС, магазин, два кабинета 
отдали музыкантам. 

И снова «полюшко-поле», те-
перь уже один куплет. Ждём 

окончания и заходим. Знакомим-
ся. Руководит оркестром Генна-
дий Дворецкий, официально его 
должность называется так - ху-
дожественный руководитель при 
Каменно-Верховском сельском 
Доме культуры. Самого здания 
СДК нет как такового: шлакоблоч-
ная конструкция просуществовала 
сравнительно недолго, а то, что от 
неё осталось, восстановлению не 
подлежит. Библиотеку перевезли 

в школьное здание, благо есть 
свободные кабинеты. Тут же репе-
тиции местного хора проходят и 
дискотеки для подростков. 

Сейчас в оркестре 14 ребят с 
четвёртого по девятый класс. Из 
четырёх учеников четвёртого клас-
са – здесь трое: Катя Ряснянская, 
Ваня Павлов и Максим Ташаев. 
Катя играет на балалайке. Ваня – 
тоже, а ещё и на контрабасе. Ждут-
не дождутся, когда придёт их время 
учиться играть на гитаре. 

Максим вместе со своим 
братом Димой осваивает и 

балалайку-альт, и гитару. Кстати, 
братьев и сестёр здесь предоста-
точно: Шишовы - Ангелина и 
Вероника, Верлины – Саша, Катя 
и Дима. На ударных по очереди 
– Лена Мельниченко и Саша Вер-
лин, он же – и на «коробочке». Так 
ребята, шутя, именуют маленький 
ксилофон. Катя Быкова – на ак-
кордеоне, Наташа Галкина – на 
домре-альт, Лера Сысоева – на 
балалайке.

- У нас условие - кто первым  на 
«отлично» научится играть орке-
стровые партии на балалайке, тот 
быстрей начнёт осваивать гитару, 
- объясняет Геннадий Дворецкий.  
- Прежде каждый из них играл 
на баяне, потом вдруг захотели 
играть в оркестре, но так как здесь 
достаточно баянистов, пришлось 
остановить их выбор на балалайке 
и контрабасе. Следующим шагом 

станет гитара. Занимаемся два раза 
в неделю по часу, иногда, особенно 
перед поездками и выступлениями, 
репетируем каждый день.

- На улице такая чудесная по-
года, а вы от нот оторваться не 
можете, зачем вам это надо? – за-
даю юным музыкантам провокаци-
онный вопрос.

- Как зачем? – едва ли не хором 
переспрашивают Катя Ряснянская, 
Максим и Саша. – Нравится нам 
это – учимся играть на разных 
инструментах, ездим с концертами. 
В августе были в Подгоренском 
районе на казачьем фестивале с 
«Полюшком», недавно приехали 
из Новохопёрского. 

- Впереди - Нововоронеж, а 
потом, может, и за границу от-
правимся, - подхватывают девя-
тиклассницы Лена Мельниченко 
и Катя Быкова. – Но сильней всех 
нам аплодировали наши родители, 
родственники и соседи, когда мы 
выступали на Дне села. 

Не смея дольше отвлекать 
будущих виртуозов, про-

щаемся и выходим на улицу. На-
последок Анатолий Максимович 
сообщает о том, что совсем скоро 
по заказу местной администрации 
в Каменно-Верховку прибудет 
новенький школьный автобус. Для 
него уже и гараж строят.

- Ребятам надо как можно боль-
ше выезжать, - улыбается Быков. – 
Им признание слушателей важно. 

Говорили и об армии, и о газе
Актуальные вопросы совершенствования обороноспособ-

ности страны и взаимодействия военного ведомства с регио-
нальными органами власти обсуждались вчера в ходе рабочего 
визита в Воронеж министра обороны РФ Сергея Шойгу. А 
главной темой вчерашнего приезда в столицу Черноземья 
заместителя Председателя Правления ОАО «Газпром», члена 
Совета директоров ОАО «Газпром» Виталия Маркелова стал 
ход реализации дорожной карты «Расширение использования 
технологий, продукции и услуг предприятий Воронежской об-
ласти для ОАО «Газпром». Подробнее – в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».

Остались у руля районов
По каким направлениям развиваться дальше Бутурлинов-

скому району и кому доверить руководство им на ближайшие 
четыре года? Эти вопросы обсуждены на состоявшейся в 
четверг в Бутурлиновке сессии районного Совета народных 
депутатов. Большинство депутатов отдали предпочтение 
Юрию Матузову – его программу посчитали наиболее отве-
чающей запросам бутурлиновцев и наиболее реальной. К тому 
же за два года, что Юрий Иванович руководит районом, здесь 
наметились разительные перемены к лучшему. Вопросы о на-
значении глав районных администраций обсуждены также на 
сессиях райсоветов в Верхнем Мамоне, Павловске, Эртиле – на 
них руководить районами доверили Николаю Быкову, Юрию 
Русинову, Сергею Бычуткину.

Поступь «Снежной королевы» 
На V Московском международном фестивале молодёжного 

кино «Отражение», который недавно проходил в Зеленограде,   
мультипликационная картина  «Снежная  королева» воронеж-
ской студии Wizart Animation  стала победителем в номина-
ции «Лучший анимационный фильм». Помимо российских 
фильмов, на фестивале  были  показаны около 40 картин из 
Германии, Франции, США, Казахстана и Украины, причём 
разнообразных жанров – молодёжные, детские, мультиплика-
ционные,  выпускников ВГИКа, Высших курсов сценаристов 
и режиссёров, а также документальные. Ранее воронежский 
мультик занимал призовые места на различных всероссийских 
конкурсах.

Сообщения подготовили  
Галина РОхмин, Алексей СОлОвьёв, николай СтАРых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с про-
яснениями, без осадков, местами туман; ветер 
южный, умеренный; температура +7…+12.

10 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков, местами туман; ветер южный, 
умеренный; температура ночью +3…+8, днём 
+8…+13.

11 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпе-
ратура ночью +1…+8, днём +6…+11.

ВАлюТА
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«КОММунА» – сАМОе цИТИруеМОе  
В рОссИИ ВОрОнежсКОе ИЗдАнИе

ИсТОчнИК: результаты мониторинга компании «Медиалогия» за ii квартал 2013 г.

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляем вас 

с профессиональным праздни-
ком - Днем сотрудника органов 
внутренних дел.

В этот день мы чествуем тех, 
кто стоит на страже закона, 
ведет борьбу с преступностью, 
защищает гражданские права 
россиян - тех, кто и в свой 
праздник находится на боевом 
посту.

История российской поли-
ции началась в годы правления 
Петра I. И с тех давних пор со-
трудники органов внутренних 
дел были активными участ-
никами всех событий богатой 
российской истории и вписали 
в нее много славных страниц. 
Они были там, где всего труд-
нее: героически сражались 
на фронтах Великой Отече-
ственной войны, искореняли 
преступность в послевоенные 
годы, прошли дорогами Афга-
нистана, служили в «горячих 
точках».

Мы искренне благодарим 
ветеранов и сотрудников Глав-
ного управления МВД России 
по Воронежской области за 
их самоотверженный труд, 
мужество и верность присяге. 
Нашему родному краю нужны 
профессиональные, честные 
и ответственные сотрудники 
полиции. От вашей слажен-
ной работы во многом зависит 
благополучие жителей региона 
и социально-экономический 
рост областной экономики.

Мы желаем всем сотрудни-
кам воронежских органов вну-
тренних дел крепкого здоровья, 
благополучия, уверенности в 
собственных силах и честного 
служения на благо России и 
Воронежской области.

Губернатор воронежской  
области А.в. ГОРДеев

Председатель воронежской  
областной думы  

в.и. КлючниКОв

Уважаемые  
сотрудники  
и ветераны органов 
внутренних дел!

От всей души поздравля-
ем вас с профессиональным 
праздником!

За 280 лет существования 
воронежские органы внутрен-
них дел снискали славу одной 
из самых эффективных пра-
воохранительных структур 
России. Свидетельство тому 
– бесстрастные цифры раскры-
тых преступлений, за которы-
ми стоит напряженная работа, 
высокий профессионализм, 
самоотверженность и мужество 
служителей правопорядка. 

Для вас – людей долга – 
слова присяги «Служу России, 
служу Закону» – это не просто 
лозунг, а жизненные принципы, 
с которыми согласуется каждое 
ваше действие и решение. И где 
бы вы ни несли свою службу: в 
родном городе или в «горячей 
точке» - мы знаем, что своими 
делами и поступками вы под-
тверждаете высокое звание 
сотрудника ОВД, решительно 
и твердо отстаиваете интересы 
государства и его граждан. 

В этот знаменательный день 
с особыми словами призна-
тельности обращаемся к вете-
ранам службы. На протяжении 
долгих лет вы формировали не 
только образ действительно 
народного советского, а затем 
российского милиционера, но 
и профессиональные традиции, 
в основе которых лежит па-
триотизм, честь и преданность 
своему Отечеству.

Примите искренние поже-
лания крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и успеш-
ного выполнения служебных 
задач!

Глава городского округа  
город воронеж А.в. ГУСев

Председатель воронежской 
городской думы в.Ф. хОДыРев
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Пенсии пока не «заморозят» 
Работающим пенсионерам с высокими зарплатами в настоя-

щее время сложно «заморозить» выплату пенсий, потому что 
технологически невозможно ежемесячно отслеживать уровень 
их доходов, сообщил в прямом эфире радиостанции «Эхо Мо-
сквы» министр труда и соцзащиты РФ Максим Топилин. Ранее 
в Правительстве РФ и в экспертном сообществе неоднократно 
звучала тема о том, чтобы частично или полностью приоста-
новить выплату пенсий работающим пенсионерам, чьи доходы 
многократно превышают социальную выплату от государства. 
Кроме того, по мнению Топилина, решение о заморозке выплат 
для работающих пенсионеров не стоит вводить при нынешнем 
уровне зарплат и пенсий.

тайфун на Филиппинах
Тайфун «Хаян» («Йоланда»), уже признанный самым мощ-

ным тайфуном с начала текущего года, унёс жизни трёх человек, 
обрушившись на Филиппины. По данным Интерфакса, жерт-
вами стихии стали мужчина, женщина и ребёнок. Известно, что 
мужчина погиб в результате падения электрического столба, а 
ребёнок утонул. Из-за тайфуна в центральной части Филиппин 
эвакуированы 125 тысяч человек, в школах отменены занятия, 
отложено более 450 авиарейсов. Метеорологи опасаются, что 
супертайфун может вызвать волны высотой до семи метров и 
привести к серьёзным разрушениям в центральной части Фи-
липпин. Ожидается, что стихия пройдёт через столицу страны 
Манилу и крупный город Себу.

наталья лИннИКОВА

В течение октября они сда-
вали кровь и плазму в Калаче-
евском филиале Воронежской 
областной станции перелива-
ния крови. Подведение итогов 
акции, розыгрыш и вручение 
ценных призов состоялись во 
Дворце культуры Калачеев-
ского района «Юбилейный». 
Телевизор достался Ирине 
Корчакиной. Микроволно-
вую печь выиграла Валенти-
на Шамрицкая. Обладателя-
ми полугодового комплекта 
подписки на районную газету 
«Калачеевские зори» стали 
Наталья Строкатова и Алек-
сандр Богатырев. Еще один 
цветной телевизор предста-
вители администрации Во-
робьёвского района вручили 
Александру Чуйкову из Во-

робьёвки. Четверо активных 
доноров – Ирина Рязанцева 
и Любовь Волкова из Кала-
ча, Тамара Борофанова из 
Петропавловки и Андрей 
Поленов из Воробьёвки – по-
лучили дипломы почетного 
участника государствен-
ной программы развития 
добровольного донорства. 
Поощрило своих доноров и 
руководство ОАО «Комби-
нат мясной Калачеевский». 
Фельдшеру здравпункта 
мясокомбината, активному 
донору Татьяне Бирюковой 
и представленному к званию 
«Почетный донор РФ» Алек-
сандру Родионову вручили 
денежные премии. Празднич-
ную атмосферу в зале создава-
ли артисты художественной 
самодеятельности из Калача 
и Воробьевки.

Наградили доноров
Сто девяносто шесть доноров из Калачеевского, 
воробьевского и Петропавловского районов при-
няли участие в акции под девизом «мы с тобой 
одной крови». 

Завтра –  
День полиции
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ПодПиска 
2014

в воронежской области  
продолжается  

ПОДПиСКА  
нА ПеРвОе ПОлУГОДие 2014 г.  

на газету «Коммуна»

Продолжение темы – на 2-й странице

13-15 ноября в экспоцентре «Агробизнес Черноземья» 
Воронежского государственного агроуниверситета бу-
дет проходить 18-я АгРоПРомышленнАя ВыстАВкА 
«ВоРонежАгРо- 2013». Ведущие производители Рос-
сии, Беларуси, Украины и стран дальнего зарубежья 
представят свыше 50 единиц сельскохозяйственной 

техники и оборудования, запасные части и механизмы, 
семена, удобрения и средства защиты растений.  

В рамках выставки предусмотрена насыщенная дело-
вая программа.

ПРиглАшАем Посетить ВыстАВкУ!
г.Воронеж, ул.Тимирязева, 13а.
Тел./факс (473)253-85-50, 253-69-47.
E-mail:admin@expo.vsau.ru
http://www.expocentr.vrn.ru Р
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«Полюшко» – на балалайке
субботний репортаж | Каменно-верховская детвора с увлечением осваивает  

скрипку, домру и «коробочку»

Худрук оркестра Геннадий Дворецкий гордится своими талантливыми учениками.
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Валерий чАШКИн 

Рассчитан садик на 140 
мест. В двухэтажном здании 
оборудованы музыкальный 
и физкультурный залы, изо-
студия, сенсорная комната, 
медицинский блок. Имеется 
даже свой музей декоративно-
прикладного творчества. Ско-
ро откроется компьютерная 
комната.

Одной из достопримеча-
тельностей елань-коле нов-
ского детского сада стал дет-

ский автогородок. Посетил 
его и губернатор Алексей 
Гордеев, чтобы посмотреть, 
как, катаясь на электро- и 
педальных автомобилях, ре-
бята знакомятся с Правила-
ми дорожного движения и 
получают навыки дорожной 
безопасности: автогородок 
оборудован пешеходными 
переходами, светофорами, 
дорожными знаками. 

- Мы способствовали тому, 
чтобы этот объект соответ-
ствовал самым современным 

государственным стандартам 
дошкольного образования, 
которые только планируется 
ввести на федеральном уров-
не, - сообщил губернатор. 
– На сегодняшний день даже 
в Воронеже подобного ком-
плексного объекта, соответ-
ствующего всем стандартам, 
ещё нет.  

В этом селе не менее при-
стальное внимание, чем со-
циальной сфере, уделяется 
и вопросам благоустройства 
территории. Недавно здесь 
полностью реконструировали 
территорию заложенного ещё 
в 1930-е парка имени Героя Со-
ветского Союза И.И.Крейзера. 
Проводились эти работы в 
рамках ведомственной целе-
вой программы «Благоустрой-
ство мест массового отдыха 
населения городских и сель-
ских поселений Воронежской 
области на 2013 – 2015 годы». 
На реконструкцию и бла-
гоустройство из облбюджета 

было выделено 7,5 миллиона 
рублей и из местного бюджета 
– 1,5 миллиона. На террито-
рии парка реконструирова-
ны памятники, 32 скамейки, 
детская площадка с игровым 
городком, качелями и пе-
сочницами, выделены зоны 
отдыха с разбитыми в центре 
клумбами и цветниками, по-
сажены молодые деревья. 
Пешеходные дорожки вы-
мощены тротуарной плиткой, 
по периметру оборудована 
асфальтированная дорожка 
для катания на роликах. Будет 
работать фонтан. 

Из Елань-Колена губерна-
тор отправился в райцентр. 
В Новохопёрске заглянул в 
местный краеведческий музей. 
Экскурсию для гостей провёл 
директор музея Григорий 
Анчуков. Фонды включают 
около двух тысяч предметов. 
Недавно здесь, в двухэтажном 
старинном здании постройки 
1850 года, завершился капи-

тальный ремонт. Возможным 
он стал благодаря долгосроч-
ной областной целевой про-
грамме «Развитие культуры 
Воронежской области. 2010 
– 2014 годы». В музее уже 
готов зал природы – есть в 
нём и уголок, посвящённый 
Новохопёрскому заповеднику. 
Полностью, по словам дирек-
тора, обновлённая экспозиция 
откроется для посетителей ме-
сяца через три. Впрочем, новая 
выставка в выставочном зале 
начнёт работу уже в середине 
ноября. 

Пожалуй, главным но-
ябрьским событием для рай-
она стало торжественное 
открытие крытого плава-
тельного бассейна «Фрегат» 
в Новохоперске. Постро-
ен он при физкультурно-
оздоровительном комплексе 
местной детско-юношеской 
спортивной школы на терри-
тории стадиона «Старт». 

Окончание | страница 3

«Жители видят, что власть работает» 
Время перемен| Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев совершил рабочую  
поездку в Новохопёрский район 
Цель её – знакомство с развитием социальной 
инфраструктуры муниципалитета. началась про-
грамма поездки с осмотра Алексеем Гордеевым 
нового детского сада общеразвивающего вида № 1 
в селе елань-Колено. Открылся он в августе. Общая 
стоимость строительства составила 97,8 миллио-
на рублей – поступили средства из федерального 
бюджета. из резервного фонда правительства 
воронежской области на оборудование здания и 
обустройство прилегающей территории выделено  
8 миллионов. 



Алексей СОЛОВЬЁВ
Воронеж – Москва – Гродно – 
Минск – Воронеж

(Окончание. Начало в №164)

«Выгода должна 
быть обоюдной»

Столь же динамично раз-
вивается в Беларуси и мясное 
животноводство. В той же Грод-
ненской области поголовье сви-
ней составляет 698 тысяч, а на 
птицефабриках содержится бо-
лее четырех миллионов трехсот 
тысяч кур, гусей, уток, индеек. В 
итоге по производству мяса на 
душу населения Беларусь опять 
же значительно опередила все 
другие страны СНГ.

Но рассказывать подробнее 
об этом – значит уже повторять-
ся. Гораздо интереснее другое. 
В начале 90-х годов прошлого 
века Беларусь испытывала с 
продовольствием те же пробле-
мы, что и Россия. Но если вла-
сти России, одержимые рефор-
маторскими идеями и жаждой 
купли-продажи земли, целиком 
окунули село в рынок, бросив 
его практически на растерзание 
нефтяным и энергетическим 
монополистам, производите-
лям удобрений, нуворишам от 
переработки и другим непри-
касаемым акулам дикого капи-
тализма, то в Беларуси с при-
ходом президентом Александра 
Лукашенко село поставили во 
главу всех приоритетов. На са-
мых льготных условиях в село 
пошли тракторы, грузовики, 
комбайны. Почвы в Беларуси 
гораздо беднее, чем, например, 
в Российском Черноземье, и 
государство взвалило на свои 
плечи львиную часть затрат на 
удобрения, средства защиты. 
На запросы села сориентирова-
ли работу Национальной Ака-
демии Республики Беларусь, 
других научных учреждений, 
а также промышленности. Те 
же роботы для автоматизиро-
ванного доения коров делают 
теперь в самой Беларуси. В 
институте генетики и цитоло-
гии НАН Беларуси выведено 
несколько ранне- и среднеспе-
лых сортов такой высокобел-
ковой культуры, как соя, без 
которой интенсивное развитие 
животноводства невозможно. 
Всё большую долю на полях 
занимает теперь и кукуруза. 
Урожайность её - как у нас на 
Кубани, но убирать кукурузу 
приходится уже в условиях 
ненастья, и зерно имеет повы-
шенную влажность. Так вот, по 
специальной государственной 
программе сельхозпредприятия 
республики обеспечили со-
временными зерносушилками, 
причем опять же белорусско-
го производства. К выпуску 
таких необходимых для села 
установок прямое отношение, 
в частности, имеет уже упо-
минавшееся государственное 
предприятие «Конус», что в 
деревне Долина под городом 
Лида. В общей же сложности в 
белорусское село за последние 
10 лет вложено инвестиций 
на 40 миллиардов долларов 
США.

Важно отметить и другое. 
Результаты Беларуси в аграрной 
сфере не были бы таковыми, 
если бы государство дистан-
цировалось от регулирования 
закупочных цен на молоко, мясо, 
хлеб, свёклу: мол, рынок всё 
расставит. В Беларуси невоз-
можно представить себе, чтобы 
сельхозпредприятия произво-
дили молоко себе в убыток, а 
руководитель молочного завода 
покупал бы себе дома и виллы за 
границей – за этим строго сле-
дит сам Батька. И председатель 
Гродненского облисполкома Се-

мён Шапиро поначалу даже не 
понял моего вопроса, не обижа-
ют ли сахарные заводы аграриев 
и насколько рентабельным для 
селян остаётся  выращивание 
сахарной свеклы. «Настолько 
же рентабельным, насколько 
рентабельной является и пере-
работка свеклы. Выгода здесь 
должна быть обоюдной, и у нас 
это на постоянном контроле», - 
ответил Семен Борисович.

Чуть позже сказанное главой 
области подтвердила и замести-
тель директора сельскохозяй-
ственного производственного 
кооператива «Обухово» Ната-

лья Сенько. В нынешнем году 
в «Обухово» вырастили по 700 
центнеров сахарной свеклы 
на каждом гектаре. Тяжелые, 
доверху груженные свеклой 
МАЗы один за другим уходи-
ли в сторону Скидельского 
сахарного комбината. По пред-
варительным подсчетам, чистая 
прибыль кооператива от этой 
«сладкой культуры» составит, 
в переводе на понятную валю-
ту, более миллиона долларов 
США.

Возвращаясь же к мясной 
отрасли Беларуси, просто нель-
зя не упомянуть о том, что 
африканскую чуму свиней в 
республику завезли не откуда-
нибудь, а из… России. Как рас-
сказал Семен Шапиро, один из 
предпринимателей закупил в 
приграничной области России 
большую партию пельменей. 
Покупатели качество товара не 
оценили, к тому же истёк срок 
его хранения, и предпринима-
тель «сплавил» пельмени на 
частные подворья. Все хрюшки, 
отведавшие блюдо российского 
происхождения, вскоре пали, и 
причиной, как выяснили спе-
циалисты, послужил страшный 
диагноз.

- Но этот факт ещё раз под-
тверждает: ветеринарным служ-
бам наших двух стран нужно 
работать ещё в более тесном 
взаимодействии, - не упрекая 
соседей за такие «пельмени», 
сказал журналистам Семен 
Шапиро.

Так или иначе, а продукция 
аграрного сектора Беларуси 
нынче известна в десятках стран 
мира. Среди импортеров сахара, 
молочных и мясных продуктов 
– не только Россия и другие 
страны СНГ, но и Литва, Латвия, 
Эстония, Польша, Германия, 
Нидерланды, Италия, Кипр, 
Сербия, Великобритания, Ис-
пания, Иран, Китай, Вьетнам, 
Венесуэла, Мексика и ещё более 
дальние страны.

«Зато мы занимаем первое 
место в мире по экспорту газа!» 
- снова возразят мне централь-
ные телеканалы. А Дмитрий 
Анатольевич снова отправится 
в Китай и снова подпишет кон-
тракты на поставку туда нефти 
и газа и будет радоваться тому, 
что в Поднебесной на них всё 
больший спрос: значит, наши 
нефтяные и газовые магнаты 
успеют распродать природные 
кладовые ещё быстрее и быстрее 
станут ещё богаче.

О самом главном
О Гродненщине, равно как 

и в целом о Беларуси, можно 
рассказывать до бесконечности. 
Например, об агрогородках, 
которые созданы в рамках мас-
штабной государственной про-
граммы возрождения и развития 
села. Только в Гродненской об-
ласти и только за пять лет таких 
агрогородков появилось 239. 
В каждом агрогородке имеется 

целый комплекс социальных 
учреждений, всего того, что 
нужно людям в повседневной 
жизни. Построена сеть дорог 
и улиц с твердым покрытием, 
обеспечено водоснабжение, га-
зификация, телефонная связь, 
налажено устойчивое транс-
портное сообщение с районны-
ми и областным центром. 

В одном из таких агрогород-
ков, под названием Обухово, 
довелось побывать и участни-
кам пресс-тура. Он является 
центром одноименного сельско-
хозяйственного производствен-
ного кооператива. За последние 

годы Обухово изменилось, как 
рассказывают сами его жители, 
до неузнаваемости. Не счесть, 
говорят они, новоселий, которые 
справили за это время обухов-
цы, причем жилье возводилось 
при поддержке и государства, 
и кооператива. Буквально в 
шаговой доступности от каж-
дого дома – средняя школа на 
300 мест, детская школа ис-
кусств, ясли-сад на 150 мест с 
санаторной группой, плаватель-
ный бассейн, спортивный зал, 
детско-юношеская спортивная 
школа, торговый центр с тремя 
продовольственными и одним 
промтоварным магазином, ба-
ром и рестораном на сто мест, 
амбулатория, банно-прачечный 
комбинат, Дворец культуры. 
В самом же Дворце культуры 
действуют десять творческих 
коллективов, пять из которых 
имеют звания «народный» и 
«заслуженный».

Не на отшибе и остальные 
населенные пункты Обухов-
ского сельского Совета. В обу-
стройство местных дорог один 
только кооператив за последние 
пять лет вложил более двадцати 
миллионов рублей в переводе на 
российские деньги.

О дорогах Беларуси, кстати, 
тоже стоит рассказать чуть 
подробнее. Они здесь ничем не 
хуже, чем в Западной Европе, и 
даже лучше, чем в Прибалтике 
или Польше. Едешь в автобусе, 
и если закроешь глаза, то ощу-
щение, что летишь  в «Боинге» 
или «Аэрбасе»: только ровный 
гул мотора и иногда легкое 
покачивание. Строятся новые, 
расширяются старые. Недавно, 
например, сдана магистраль, 
опоясавшая Гродно по окруж-
ности, и город, старинный центр 
которого состоит из узких уло-
чек, чем-то напоминающих 
старые улицы Западной Европы, 
живёт без «пробок». В любом 
случае фразы, подобной про-
звучавшей недавно с экрана 
Воронежского телевидения о 
том, что «самые разбитые улицы 
областного центра будут отре-
монтированы уже в следующем 
году», там не услышишь: её 
просто не поймут, а если пой-
дум, то справедливо посчитают 
идиотской, ибо как можно жить 
в городе с разбитыми улицами 
и собираться ремонтировать их 
только в следующем году, когда 
это надо было сделать вчера или 
ещё позавчера. 

А можно рассказать о пре-
красных стадионах, плаватель-
ных бассейнах, Ледовых двор-
цах, которых в Беларуси не 
счесть и которые становятся 
ещё одной визитной карточкой 
республики. В Беларуси любят 
спорт, и для этого создаются 
все необходимые условия. Так, 
город Лида обзавелся недавно 
сразу тремя спортивными соо-
ружениями – Ледовым дворцом, 
спортивно-оздоровительным 
комплексом «Олимпия» и ста-
дионом. Комплекс «Олимпия» 

включает в себя игровой зал 
размером 47х24 метра с трибу-
нами на 689 мест, тренажерный 
зал, залы борьбы, аэробики, на-
стольного тенниса, 25-метровый 
бассейн с пятью дорожками, 
сауну. А в Ледовом дворце на 
искусственном льду площадью 
2332 квадратных метра с 6 утра 
до 23 вечера тренируются и 
сражаются хоккеисты. Есть 
тут и два тренажерных зала, 
и бильярдный зал, и сауна с 
бассейном. Дети приходят на 
тренировки бесплатно, взрослые 
– за символическую плату.

А можно рассказать о том, 

что на самые передовые евро-
пейские позиции выходит и бе-
лорусское здравоохранение. На-
пример, два года назад, в ноябре 
2011 года, в Гродно был введен 
в строй областной клинический 
кардиологический центр. Сюда 
поступают больные с патологи-
ей сердца и сосудов. За это время 
высококвалифицированными 
врачами выполнено более 1100 
операций на сердце (одну из них 
в режиме он-лайн нам довелось 
увидеть на специальном экране. 
Зрелище потрясающее!), в том 
числе свыше 260 кардиохирур-
гических операций и более 400 
стентирований коронарных 
артерий.

А в Минске всё большую 
славу обретает национальный 
Центр трансплантологии. Здесь 
в совершенстве освоили слож-
нейшие операции по пересадке 
почек, сердца, других органов и 
даже печени. Рассказывают, что 
за помощью в Центр обращался 
даже экс-глава израильской раз-
ведки. Операция по пересадке 
печени, за которую не брались 
ни в Израиле, ни в США, про-
шла успешно… 

Об уровне развития белорус-

ского здравоохранения можно 
судить и по тому, что в боль-
ницы и санатории республики 
все чаще приезжают граждане 
России. А псковские женщины, 
ждущие ребенка, перед родами 
предпочитают попасть в один из 
роддомов Витебской области.

Но такие успехи белорусской 
медицины отнюдь не постави-
ли крест на прежних сельских 
участковых больницах. Многие 
из них, особенно в малочислен-
ных по населению деревушках, 
реорганизовали в так называе-
мые дома сестринского ухода. 
С наступлением холодов сюда 
переселяются те, кому трудно 
перезимовать в одиночку. В 
родном селе, в окружении тех, 
с кем учились, работали, про-
жили всю жизнь, тем более 
под присмотром медиков, зима 
старикам кажется уже не такой 
страшной. А с наступлением вес-
ны большинство возвращается 

в свои дома, к своим огородам, 
к своей картошке.

Можно поведать и о том, что 
население Беларуси, почти как 
и в советские годы, оплачивает 
только пятую часть жилищно-
коммунальных услуг. Осталь-
ные четыре пятых берет на себя 
государство. При этом сами та-
рифы не такие заоблачные, как в 
России. Все потому, что, считая 
эту сферу архиважной для по-
вседневного социального здоро-
вья страны, государство не стало 
делать её частной и тем более не 
подпустило к ней всевозможных 
жуликов и аферистов. Поэтому, 

например, что такое «двойные 
квитанции», в Беларуси не зна-
ют. И слава Богу!

Кстати, половина стоимости 
проезда в общественном тран-
спорте в Беларуси тоже дотиру-
ется государством.

А можно рассказать и о том, 
что, устанавливая праздничные 
дни, законодатели республики 
руководствовались не интере-
сами олигархов, которых там и 
нет, а здравым смыслом. На Но-
вый год белорусы не пухнут от 
водки и безделья, как россияне, 
ибо красными днями календаря 
являются не долгие и нудные 
8 дней, а лишь 1 и 7 января, но 
при этом рабочий день 2 января 
обычно переносится на следую-
щую субботу. Зато в апреле-мае 
у белорусов обычно три празд-
ничных дня – День труда, День 
Победы и Радуница. Поскольку 
этот православный праздник 
всегда отмечается во вторник, 
то выходной день с предыдущей 
субботы переносится на по-
недельник перед Радуницей, и 
получается три нерабочих дня. 
Нерабочий день в Беларуси и 
25 декабря, когда отмечается 
католическое Рождество. 

По-прежнему праздничным 
красным днём календаря в Бела-
руси является и 7 ноября.

И всё-таки пора сказать и о 
главном. Можно объехать десять, 
двадцать, тридцать стран, можно 
объехать полмира – и нигде вы не 
встретите к себе более доброго 
отношения, нежели в Беларуси. 
Везде – и в больших городах, 
и в агрогородках, в маленьких 
деревушках россиян встреча-
ют как самых дорогих гостей. 
Сказываются, конечно, наша 
общая родословная, наша общая 
судьба, наши общие неисчис-
лимые жертвы в годы Великой 
Отечественной войны и наша 
общая Великая Победа, но и по-
литика Александра Лукашенко 
играет большую роль. Были в 
Беларуси в начале и середине 
90-х отдельные проявления на-
ционализма – Батька пресек их 
на корню. «Мы даже более рус-
ские, нежели вы, россияне», - не 
раз, обращаясь к журналистам, 
говорил Лукашенко. Показа-
телен в этом отношении самый 
свежий пример – сентябрьские 
учения «Запад-2013». «Летим с 
Владимиром Владимировичем в 
вертолете над Калининградской 
областью, - рассказал Алек-
сандр Григорьевич на пресс-
конференции в Минске. – И я 
вдруг вижу: непаханые, заросшие 
бурьяном поля, заброшенные 
фермы. Говорю: разве так можно? 
Давайте мы будем обрабатывать 
эту землю, наведем порядок! 
Ведь это же наша страна, ведь это 
же наша Россия!»

К сожалению, Россия далеко 
не всегда платит Беларуси вза-
имностью. Понятно, что имею 
в виду не простой народ, не нас 
с вами…

По жизни хозяин
Как вы думаете, почему на 

Западе так не любят Александра 
Лукашенко? Потому что он не 
дает митинговать оппозиции пе-
ред Домом правительства? По-
тому что не отменил смертную 
казнь? Потому что он, отбыв не 
один президентский срок, снова 
побеждает на выборах?

Вовсе нет. Лукашенко на 
Западе не любят и всячески 
пристегивают к нему ярлыки 
«диктатора» прежде всего пото-
му, что он не дает им растащить 
лакомые куски белорусской 

экономики. Ах, как хотелось 
бы им завладеть знаменитыми 
МАЗом, БелАЗом, Минским 
тракторным, «Амкодором», 
десятками других успешных 
предприятий. И вовсе не за тем, 
чтобы поднять их на новую вы-
соту, а затем, чтобы убрать их в 
качестве своих конкурентов.

Тянут руки к белорусской 
собственности и новоявленные 
российские толстосумы.

У Лукашенко этот номер не 
проходит. «Я не против частной 
собственности, я за частную 
собственность, но если ты создал 
её своим трудом, - весьма четко 
излагает свой подход Александр 
Григорьевич. – Ненормально, 
когда в России всего сто десять 
человек владеют тридцатью 
процентами национальных бо-
гатств. А вот если ты пришел 
и создал что-то на свои деньги 
или на кредиты, тогда тебе честь 
и хвала». И тех, кому «честь и 
хвала», в республике с каждым 
годом становится всё больше 
– выгодное географическое по-
ложение, развитая инфраструк-
тура, стабильная политическая 
ситуация, отсутствие «откатов» 
и другие условия для честного и 

открытого бизнеса сделали Бе-
ларусь очень привлекательной 
для инвесторов.

Прошедший хорошую ар-
мейскую школу, работавший 
и учителем, и заместителем 
председателя колхоза, и дирек-
тором совхоза, закаленный в 
парламентских боях на рубеже 
90-х, Александр Лукашенко 
по жизни хозяин. Как когда-то 
знаменитый Николай Пегарьков 
держал в своей голове весь свой 
колхоз «Великий Октябрь», 
как держал в своей голове  весь 
Воронежский авиазавод Аль-
берт Михайлов, так Лукашенко 
держит в своей голове всю Бе-
ларусь, все её заводы и фабри-
ки, школы и больницы, дороги 
и науку, дворцы и театры. И 
работает не на своё благо или 
благо своего окружения, а на 
весь народ. Какого-нибудь Табу-
реткина министром в Беларуси 
не назначат, да и нечего ему там 
делать – в стране  нет кормушек 
за бюджетный счёт.

Вновь невольно вспоминает-
ся одна из пресс-конференций 
президента Республики Бела-
русь российским СМИ. Журна-
лист «Правды» поблагодарил 
Александра Лукашенко за по-
здравление к столетию газеты и 
рассказал, что это поздравление 
и фото Лукашенко «Правда» 
опубликовала на первой стра-
нице, рядом с портретами Ле-
нина и Сталина. «Ну это вы 
зря сделали!» - резко сказал 
Лукашенко. В зале на мгновение 
повисла напряженная тишина: а 
вдруг сейчас Батька разразится 
антисоветской и антикомму-
нистической риторикой, столь 
характерной для современной 
России. «Вы зря это сделали, 
- повторил Лукашенко. – Мне 
до них очень далеко. Это были 
великие люди, а мне до них ещё 
топать, топать и топать!»

Сравниваю такие слова и 
такие подходы с теми словами 
и подходами, которые у нас каж-
дый день на виду и на слуху, – и 
вновь доносится знакомое: зато 
мы открываем новые рынки и 
маршруты поставок, зато мы 
умеем кататься на лыжах, до-
ставать со дна моря амфоры, 
окольцовывать редких зверей,  
взмывать в небо на дельтаплане, 
увлекая за собой целые стаи не-
смышленых журавлей…

Своим умом и своими руками

В одном из агрогородков Гродненской области.                                                                    Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко.

Гродно. Вид на мост через Неман.

Ансамбль «Лялечки» Дворца культуры агрогородка Обухово.     Минск. В национальном Центре трансплантологии.
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ЗдрАВООхрАНеНие
Придите к врачу пораньше 

К сожалению, призывы врачей обязательно, даже при 
кажущемся здравии, хотя бы раз в год прийти к врачу на 
осмотр,  далеко не всегда достигают цели. Россияне при-
выкли приходить к доктору, когда уже сил нет терпеть 
начавшуюся болезнь. Отсюда и рост хронических заболе-
ваний. Россошанцы не исключение: за девять месяцев года 
прошли диспансеризацию только девять тысяч жителей 
района. Более половины осмотренных были направлены 
к профильным специалистам для дообследования и лече-
ния. У 218 пациентов выявились хронические неинфекци-
онные заболевания – сахарный диабет, злокачественные 
опухоли, туберкулёз лёгких и другие опасные патологии. 
Теперь этим пренебрегшим своевременными осмотрами  
предстоят длительные лечения болезней.

Таблетку не желаете? Фальшивую 
За десять месяцев текущего года Воронежский центр 

контроля качества и сертификации лекарственных 
средств проверил на пригодность 663 тысячи партий 
лекарств, ввозимых на территорию области. В резуль-
тате выявлено 29 случаев ввоза недоброкачественных 
медикаментов. Чаще всего такие фальшивки продаются 
в небольших аптечных пунктах. 

ДНК не обманешь
В последние годы всё чаще возникают семейные кон-

фликты из-за детей, когда мужчины сомневаются в своем 
отцовстве. На помощь приходят исследования на генном 
уровне, когда по анализу ДНК можно с 99,5-процентной 
уверенностью говорить о родстве одного человека с дру-
гим. Областное бюро судебно-медицинской экспертизы 
тесты по установлению отцовства (материнства) прово-
дит с февраля 2012 года. По обращениям жителей или 
определению суда здесь было уже исследовано около 
трехсот биологических образцов, при этом в 80 про-
центах случаев тесты подтвердили родство. Проводятся 
экспертизы и для следственных органов по уголовным 
делам. Было изучено, например, более пятисот образцов 
ДНК граждан, которые были связаны с теми или иными 
тяжкими преступлениями. 

Растёт число доноров
Мобильный донорский центр областной станции 

переливания крови колесит по всей области. В боль-
шинстве предприятий и учреждений с пониманием 
встречают его приезд. 8 октября, например, сотрудники 
службы крови побывали в Воронежском государствен-
ном университете: в течение дня 123 человека решили 
сдать свою кровь, а за одну неделю, с 7 по 13 октября, в 
этой благородной акции приняли участие 838 человек. 
Всего же в прошлом году донорами стали 20,4 тысячи 
жителей Воронежской области, а за первую половину 
нынешнего года более 12 тысяч. 

Борис ОРЛОВ
(по материалам пресс-службы департамента 

здравоохранения области).

Тамара ГАШИМОВА
Каширский район

Вот уже два года здание Каменно-Верховского 
фельдшерско-акушерского пункта радует взоры мест-
ных жителей. Иначе и быть не может. Ведь все они 
помнят, где до 2010 года располагался ФАП. В старом, 
тесном, холодном доме с осыпающейся штукатуркой, в 
одной половине которого жила семейная пара. 

-Новое помещение начали строить в конце 2010 
года, закончили в следующем году, - рассказывает  за-
ведующая Каменно-Верховским ФАПом  Людмила 
Просвирина. - Теперь у нас есть стоматологический, ги-
некологический, прививочный, процедурный кабинеты, 
моечная, стерилизационная, дневной стационар, туалет 
для посетителей, комната личной гигиены. Стоматолог 
приезжает к нам один раз в неделю из Каширской цен-
тральной районной больницы, терапевт — из амбула-
тории села Колодезное, гинеколог из ЦРБ — два раза в 
год. В штате, кроме меня, санитарка и сторожа. 

Людмила Просвирина в своё время закончила Воро-
нежское медицинское училище. С дипломом медсестры 
уехала в Москву, потом вернулась в село, где родилась и 
выросла. Работать начинала ещё в старом здании. В но-
востройку из него принесли только карточки пациентов 
да цветы. Работы  у неё хоть отбавляй. Она и прививки 
делает, и капельницы ставит по назначению врача, и 
лекарства в аптечном пункте отпускает, и давление ме-
ряет. Летом пациентов мало, говорит, огород лечит. Но 
как только урожай собран, так двери ФАПа не закрыва-
ются. После приёма и процедур  Людмила Викторовна 
пешком отправляется обслуживать больных на дому. 
Иногда её подвозит муж на собственной машине. Найти 
водителя на новую машину «скорой помощи» не могут 
из-за низкой зарплаты. Хорошо, что глава сельского 
поселения Анатолий Быков по первому требованию 
выделяет занедужившим односельчанам машину для 
поездки либо в Колодезянскую амбулаторию, либо в  
ЦРБ. Вернувшись в село, они спешат к Людмиле Вик-
торовне не столько на уколы, сколько за добрым словом. 
Которое, как известно, лечит лучше пилюль.

За лекарствами  
и добрым словом
В ФАПе Каменно-Верховки  
приболевших односельчан 
поддерживают и физически, и морально

Приём ведёт Людмила Просвирина.
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Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Полковник Вячеслав Ку-
лаков, чьими руками и много-
летними стараниями писалась 
история полка и собирались по 
крупицам бесценные реликвии 
музея части, ведёт меня по 
безлюдному плацу к белому 
зданию с луковкой купола, 
увенчанного крестом. Там, 
при восстановленной недавно 
полковой церкви, доживает 
последние дни музей боевой 
славы. Славы не только воин-
ского формирования, которое 
по директиве Генштаба уже 
практически упразднено, но 
и лискинской земли, ставшей 
родиною полка. 

Останавливаемся у здания 
из старинного красного кир-
пича, служившего изначально 
хранилищем амуниции для 
эскадронных коней. Сейчас 
в нём – отличный спортзал, 
ставший никому не нужным. 
Дальше можно бы и не ходить: 
на внешних стенах здания, 
куда только может дотянуться 
человеческая рука, вся исто-
рия части. В датах, именах и 
фамилиях солдат разных при-
зывов, проходивших в Лисках 
воинскую службу. В 1893 году 
кто-то первый из служивых 
– штыком ли, тесаком или 
гвоздём – намертво впечатал в 
кирпичную твердь свою гово-
рящую фамилию – Сыроишка. 
А дальше нескончаемым свит-
ком истории заговорила стена 
новыми именами. 1893 год – 
Зотов, Романенко, Кривцов… 

1908 – Назаров, Клименко, 
Яранцев… 1914 – Евсеенко, 
Полупанов… 1941 – Чернов, 
Трошин, Лыков, Отаян… И так 
– до ДМБ-2013. 

Достоверно известно: ко-
мандиром эскадрона служил 
здесь лискинец Семён Ли-
совский, погибший позже в 
конной разведке кавкорпуса 
Льва Доватора. И отец буду-
щего командующего авиацией 
Московского военного округа 
генерал-майора Вадима Ан-
дреева был здесь командиром. 
А одно из мест на озере Богатом 
так до сих пор и зовут лискин-
цы «Военкой» - кавалеристы 
лошадей тут купали. Нужно 
ли дальше говорить, как тесно 
породнился полк с городом, 
его приютившим? И всю эту 
память – кирпичным крошевом 
под нож бульдозера?

Перед храмом – асфальти-
рованная площадка, на которой 
тесно от орудий побед русского 
воинства. «Вот эта гаубица, - 
показывает мой провожатый, 
- в Острогожско-Россошанской 
операции рвала оборону фаши-
стов на лискинских плацдар-
мах – Щученском и Сторожев-
ском. А вот такой спаренной 
«зениткой» наши девушки 
прикрывали небо Лисок и Во-
ронежа от стервятников. А это 
- легендарная пушка ЗИС-3: с 
подобной командир танка сер-
жант Пётр Тимошинов дошёл 
от Воронежа до Берлина и по-
лучил шесть благодарственных 
писем от Сталина! А его сын 
Сергей воевал в Афгане, отме-
чен высшей наградой солдат-

ской доблести – медалью «За 
отвагу». Вячеслав Кулаков, и 
сам воевавший в Афганистане, 
о каждом орудии рассказывает, 
будто о живых однополчанах. У 
каждого орудия – а их здесь во-
семь – любовно выписанная им 
табличка с характеристиками 
огневой мощи и боевом пути.

За сводчатой дверью пол-
кового храма-музея встречают 
нас светлые лики икон. «Геор-
гия Победоносца» 17 июня 
2001 года на 100-летие кавале-
рийского полка передало в дар 
его музею Московское епар-
хиальное управление Русской 
православной церкви. 

История уникального 4-го 
запасного кавалерийского полка 
(ныне упразднённая в/ч 55443) 
с этого храма, построенного в 
1892 году на пожертвования 
личного состава в сумме 8000 
рублей, и начиналась. Фор-
мировался полк из элитных 
эскадронов Кинбурнского, Оль-
виопольского, Белорусского, 
Астраханского, Воскресенско-
го и Лубенского драгунских 
полков. Его подразделения в 

Лисках проинспектировал 15 
сентября 1897 года сын импе-
ратора Александра II великий 
князь Сергей Александрович. 
Смотром остался весьма дово-
лен. Эскадроны полка имели ге-
роическое прошлое, многочис-
ленные награды и покровителей 
из монаршей семьи. Личный 
состав полка принимал участие 
в Русско-японской войне 1904-
1905 годов, в Первой мировой. В 
марте 1918-го часть была пере-
формирована в 36-й кавалерий-
ский полк Красной Армии, куда 
ушли нижние чины и офицеры 
конноартиллерийского диви-
зиона. Воевали с германцами, 
громили на Дону белоказаков. 
После Гражданской лискин-
ских кавалеристов дважды 
навестил командарм Первой 
Конной Семён Будённый и его 
заместитель Ока Городовиков. 
В 42-м, переименованная в 
10-й красноармейский запас-
ной (учебный) полк часть в 
полном составе ушла защищать 
столицу. Понеся у её рубежей 
огромные потери, кавалеристы 
пополнили своими остатками 

другие части Красной Армии. 
Возродилась воинская часть ли-
скинского гарнизона в 1947-м, 
когда здесь была сформирована 
база ракетно-артиллерийского 
вооружения (РАВ). Неумные 
ножницы постсоветских ре-
форм искромсали гвардейскую 
«шинель» боевой части, низведя 
её до уровня второстепенного 
склада РАВ с унылой горсткой 
в десяток бойцов-солдатиков. 
Теперь и склад в Лисках ока-
зался ненужным Вооружённым 
силам новой России: директива 
Генштаба предписала расфор-
мировать в/ч 55443 до 1 декабря 
2013 года.

А что же музей? По реше-
нию руководства он должен 
быть перемещен в посёлок Ко-
тово под Санкт-Петербургом. 
И то правда: зачем военному 
ведомству музей части в Ли-
сках, которой больше нет? 

Но и другой вопрос: кому в 
посёлке Котово будут интерес-
ны оружие и форма служивых 
людей лискинской погранич-
ной сторожи у Богатого Зато-
на? Ведь у каждой местности, 

как и у людей, своя история-
биография. И кто там, в Котово, 
будет узнавать родные лица на 
фото 32-го года, где запечатлена 
встреча командования 10-го за-
пасного кавполка с лискинцами 
- участниками Гражданской 
войны? И много ли потеряет 
Министерство обороны, пере-
дав непокорившимся фашистам 
Лискам восемь снятых с воору-
жения, но таких дорогих для 
лискинской истории пушек? 
Или выгоднее продать их в 
Индию или Турцию на метал-
лолом и переплавить на иголки, 
как был превращён в булавки 
для индийских модисток БДК 
«Воронежский комсомолец»? А 
фотографии офицеров лискин-
ской части, воевавших в «горя-
чих точках», отнести в пункт 
приёма макулатуры и обменять 
на полкуска душистого мыла?

Судьбою музея при храме 
воинской части встревожился 
и глава Лискинского района 
Виктор Шевцов. Лично по-
бывав там, дал поручение ини-
циативной группе подготовить 
предложения по возникшим 
проблемам. А они упираются 
не только в музей. Как, напри-
мер, оставаться в зиму жителям 
двух домов, «сидящих» на те-
плотрассе полковой модульной 
котельной, если с 1 декабря 
военным она не нужна? Иде-
альным вариантом стало бы 
оставление двух гектаров пло-
щади воинской части с храмом, 
музеем, плацем, убежищем, 
котельной, четырёхэтажным 
зданием бывшего штаба за Ми-
нистерством обороны. С пере-
водом в здание штаба Лискин-
ского военкомата, который мог 
бы эффективно использовать 
этот комплекс для подготовки 
призывников. 

Этот же комплекс мог бы 
стать и уникальным меж-
районным центром военно-
патриотического и духовного 
воспитания молодёжи и «труд-
ных» подростков. Но это уже 
компетенция правительства 
Воронежской области.

Забыть свою историю?
Проблема | Вслед за расформированием уникальной воинской части  
в Лисках военное ведомство намерено ликвидировать и музей её боевой славы
На этих 24 гектарах в центре Лисок, обнесённых 
забором с «колючкой» и сторожевыми вышками по 
периметру, духом героической истории разных эпох 
дышит каждая пядь земли, каждый прокопченный 
кирпич казарм и пакгаузов. Начиная от пьедестала 
установленной у проходной гаубицы времён Пер-
вой мировой войны. Но и эта пушка, громившая 
кайзеровских захватчиков и отгонявшая от города-
станции белоказаков Мамонтова и банды Шкуро, - не 
самый древний памятник русскому воинству, цитаде-
лью которого более ста лет был город у Дона.

Вячеслав Кулаков, по крохам собиравший реликвии 4-го запасного кавалерийского 
полка, надеется, что и после расформирования части музей в Лисках сохранится.
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Павел ПОПОВ,  
кандидат исторических наук
г. Воронеж

Сегодня английская пи-
сательница Этель Лилиан 
Войнич (1864–1960) и ее на-
шумевший роман «Овод», по-
священный борьбе за свободу, 
уже не окружены былым поче-
том. С Войнич «соперничает» в 
известности ее отец – Джордж 
Буль, создатель математиче-
ской символической логики, 
на которой основана вся со-
временная цифровая техника. 
Тем не менее знаменитый дво-
рянский особняк в Новоживо-
тинном доныне официально 
состоит под государственной 
охраной не как Дом поэта 
Веневитинова, а как Дом, в 
котором в 1887 г. жила и рабо-
тала писательница Войнич. Но 
соответствует ли это название 
действительности?

Легендарное  
пианино

В 1955 году советская ис-
следовательница Евгения Та-
ратута впервые рассказала о 
Войнич в журнале «Огонек». 
В то время в СССР не было из-
вестно даже, жива ли писатель-
ница. Волей судьбы «Огонек» 
попал в руки самой Войнич. 
Как писала Таратута, все про-
читанное Лилиан «казалось ей 
нереальным, невообразимым, 
неправдоподобным… Старая 
писательница брала в руки 
маленькую книжечку в желтой 
обложке – «Овод»… Москва, 
1913 год. А она-то считала это 
издание последним в России. А 
оказалось, что после него были 
десятки изданий на разных 
языках народов СССР!.. А она 
ничего не знала!».

Войнич умерла в Нью-Йорке 
в возрасте 96 лет, успев узнать, 
что «Овод» носил с собой пи-
сатель Николай Островский и 
что над книгой плакала парти-
занка Зоя Космодемьянская. 
По просьбе Таратуты Войнич 
кратко вспомнила о своем 
давнем приезде в Россию. Тог-
да она, девушка Лили Буль, 
мечтала воочию увидеть, что 
же происходит в стране само-
державия, раскритикованного 
революционерами. «В конце 
концов я решила все-таки ехать 
в Россию, и прежде всего мне 
надо было заручиться реко-
мендациями к кому-нибудь из 

русских… Я получила письмо, 
рекомендующее меня как учи-
тельницу английского языка 
и музыки госпоже Веневити-
новой (Петербург) – богатой 
вдове и матери нескольких 
детей». В середине апреля 1887 
года девушка попадает в Питер. 
«Я не помню, кто встречал меня 
на вокзале в Петербурге, куда я 
прибыла, чувствуя себя очень 
испуганной, заброшенной и 
тоскуя по родине. Однако вско-
ре после этого я устроилась 
на время каникул в донском 
имении Веневитиновых в Во-
ронежской губернии, недалеко 
от Воронежа. В мои обязан-
ности входило давать детям 
английские уроки и играть на 
пианино по вечерам, когда бы-
вали гости. О детях Веневити-
нова я помню главным образом, 
что крестным отцом одного из 
них был царь и что мы терпеть 
не могли друг друга».

Гувернантка Буль покидала 
веневитиновское «культурное 
гнездо» в середине августа того 
же года. Она немало намучи-
лась с капризными детьми, 
зато добилась цели – познала 
тяготы простого крестьянства 
в самых недрах российской 
глубинки и в то же время налю-
бовалась исконными русскими 
красотами – берегами и полями 
Дона. И где, как не на бескрай-
них просторах, обдумывать 
свои новые заветные планы, 
например, мечту о написании 
романа?..

Однако в подлиннике пись-
ма Войнич не указано название 
придонского села. В книге 1960 
года Таратута изложила вос-
поминания Войнич в пересказе, 
добавив от себя, что имение 
Веневитиновых располагалось 
в Новоживотинном. С тех пор 
указание Таратуты повторя-
лось во всей литературе, а когда 
в новоживотинновском музее 
появилось возвращенное ста-
рожилами старое помещичье 
пианино, всем рассказывали, 
что именно на нем, по легенде, 
и играла Войнич. В честь ан-
гличанки на доме в 1970 году 
открыли мемориальную доску, 
позже она куда-то сгинула…

Забытая усадьба
Поразительно, но до поры 

до времени никто из краеве-
дов Воронежа даже не знал о 
том, что на противоположном 
берегу Дона, в рамонском селе 
Русская Гвоздевка, от Веневи-

тиновых осталась другая не 
менее замечательная усадьба. 
Тоже двухэтажный кирпичный 
дом – даже больший по разме-
рам, чем в Новоживотинном! 
Строительством занимался 
отец поэта Дмитрия Веневити-
нова, а совладельцем усадьбы 
в 1820-х годах, после отца, 
был сам поэт. Только в 1991 
году мне довелось выявить эту 
усадьбу во время экспедиции 
исторического факультета ВГУ, 
и через три года ее приняли под 
госохрану.

По воспоминаниям Войнич 
и по архивным документам 
можно однозначно опреде-
лить, у какой именно «госпо-
жи Веневитиновой» работала 
будущая писательница. Это 
Эмилия Ивановна, урожден-
ная Боровская, – вдова Вла-
димира Алексеевича Веневи-
тинова (1846–1885), одного 
из племянников поэта. По-
койный муж, как никто другой 
из Веневитиновых, оказался 
приближенным к царской 
семье. Владимир сделал заме-
чательную дипломатическую 
карьеру, выполняя различные 
заграничные миссии. В 1883 
году совершил взлет до звания 
церемониймейстера двора Его 
Величества! В.А. и Э.И. Вене-
витиновы произвели на свет 
семерых детей: Ольгу (1872), 
Алексея (1875), Софию (1877), 
Георгия (1879), Апполинарию 
(1881), Веру (1882), Эмилию 
(1885), причем семья не упу-
скала случая похвалиться, что 
при крещении Ольги в при-
дворной церкви Штутгарта 
восприемниками были сам 
император Александр II и сама 
королева Виртенбергская Оль-

га! Но вот из-за ранней смерти 
главы семьи дети становятся 
сиротами, еще не получив-
шими должного воспитания 
и образования. И весной 1887 
года Эмилия Ивановна Ве-
невитинова вместе с нанятой 
гувернанткой-англичанкой 
Лили Буль везет сыновей и 
дочерей… Куда?

В Новоживотинном в то 
время был полноправным хо-
зяином брат Владимира – вто-
рой племянник поэта, видный 
историк и просветитель  Ми-
хаил Алексеевич Веневитинов 
(1844–1902). Случалось, что 
семья Владимира Веневитино-
ва останавливалась на летний 
отдых в Новоживотинном 
– но только до тех пор, пока 
в 1882 году не осуществила 
роскошную перестройку своего 
запущенного дома в Русской 
Гвоздевке. По свидетельству 
М.А. Веневитинова, его брат 
и сестра так преобразили дом, 
что создали, по мнению исто-
рика, даже лишние удобства. 
«Сегодня ездил в Гвоздевку 
освящать дом, – сообщал М.А. 
Веневитинов матери 16 сен-
тября 1882 года. – Ошибка 
Володи и Маши заключается в 
том, что в деревне они устроили 
не деревенский, а городской 
дом». После переделок дом 
стал выглядеть внушитель-
но и нарядно. Одновременно 
были сооружены новые сараи, 
конюшни и другие надворные 
постройки. Несмотря на осен-
нее время, В.А. Веневитинов 
с супругой, в очередной раз 
беременной, не преминули 
сразу вселиться в обновлен-
ный дом. Как раз в Русской 
Гвоздевке, в Благовещенской 

церкви, в конце сентября 1882 
года они крестили дочь Веру... 
Я взялся за эти заметки, когда 
нашел в областном архиве 
неопровержимые документы: 
в дальнейшем, во второй поло-
вине 1880-х годов, владельцем 
Гвоздевки числился единолич-
но Владимир Веневитинов, 
затем его семья, а помещиком 
в Новоживотинном оставался 
Михаил. Зачем же в 1887 году 
вдове Владимира было отправ-
ляться из Питера для отдыха и 
воспитания целой оравы детей 
не в собственное роскошное и 
обжитое поместье, а в усадьбу 
родственников?

В главной столичной би-
блиотеке, в обширном руко-
писном фонде Веневитиновых, 
историки пока не обнаружили 
никаких упоминаний о Буль, 
будущей Войнич. Возможно, 
там еще сыщутся какие-либо 
косвенные свидетельства, а 
пока вынужден сделать вывод: 
не существует никаких доку-
ментальных данных «в защиту» 
Новоживотинного. Напротив, 
все они – в пользу Русской 
Гвоздевки.

Увы, несмотря на «охрану», 
в начале XXI века господский 
дом облицевали сайдингом, что 
совершенно нивелирует облик 
здания. А одичавший парк, 
спускающийся в котловину, 
превратили в… канализацион-
ный отстойник. Да и попасть в 
усадьбу трудно, ибо она занята 
психоневрологическим интер-
натом. Пришла пора спасать 
этот уникальный памятник! 
Он мог бы стать прекрасным 
звеном в проектируемом тури-
стическом «Кольце культур-
ных гнезд».

Где бывала Войнич
Поиски и находки | Документы опровергают традиционный взгляд на усадьбы Веневитиновых

Лилиан Буль (Войнич).  
1888 г.

Ещё 20 лет назад усадьба Русская Гвоздевка сохраняла 
дворянский облик (фото автора).

ВУзы

На факультете романо-
германской филологии 
ВГУ уже в одиннадца-
тый раз прошла между-
народная конферен-
ция «Перевод: язык и 
культура».

Виталий ЧеРНиКОВ 

Как рассказал «Коммуне» 
Вячеслав Кашкин – доктор 
филологических наук, про-
фессор, заведующий кафе-
дрой теории перевода и меж-
культурных коммуникаций, 
проходит она под эгидой 
Союза переводчиков России 
(коллективным членом ко-
торого является факультет). 
Президент Союза Леонид 
Гуревич – неизменный её 
участник. На одиннадцатой 
конференции он выступил 
с пленарным докладом и 
провёл встречу с переводчи-
ками. Тема его выступления 
была такова: «Переводчики 
смотрят за горизонт». Речь 
шла о перспективах пере-
водческой отрасли в связи с 
новыми тенденциями – как 
технологическими, так и со-
циальными. 

В этом году в Воронеж 
съехались специалисты из 
Москвы, Волгограда, Томска, 
Новосибирска, Красноярска. 
Из других стран оказались 
представлены Испания и 
Украина. В прозвучавших на 
конференции выступлениях 
поднимались темы весьма 
разнообразные: современ-
ные технологии обучения 
переводу, стратегии перевода 
Чехова на французский или 
рок-лирики, перспективы 
межвузовского сотрудниче-
ства и т.д. 

В конференции принял 
участие переводчик Виктор 
Авдеев, недавно выпустив-
ший сборник «Кульмина-
ция», в который вошли его 
переводы стихотворений 
поэтов Кубы и Испании. 
«Коммуна» уже рассказы-
вала об этой книге, опубли-
кованной московским РИА 
«Внешторг издат». В неё 
вошли творения как класси-
ков - Мигеля де Сервантеса, 
Лопе де Веги, Федерико Гар-
сиа Лорки, так и современ-
ных авторов. Виктор Авдеев 
провёл мастер-класс для сту-
дентов и преподавателей фа-
культета романо-германской 
филологии ВГУ. 

Что там, за  
горизонтом? 

«Жители видят, 
что власть  
работает» 

Начало | Страница 1

Здесь смогут заниматься спортом все желающие. 
Общая стоимость строительства, осуществлявшегося за 
счет трехуровневого финансирования, составила 108,5 
миллиона рублей. Более 90 процентов средств выделено 
из бюджета области. 

- Наличие бассейна – это показатель того, что ваш 
район имеет хорошие перспективы. Но я обещаю, что мы 
на этом не остановимся. Район будем развивать. Здесь 
проживает много молодёжи, и мы бы очень хотели, чтобы 
ребята гордились районом, оставались здесь жить и делали 
бы его процветающим, - ответил на церемонии открытия 
бассейна губернатор Алексей Гордеев. 

- Это не просто открытие очередного социально 
значимого объекта, это и завершение той программы, о 
реализации которой Алексей Васильевич объявил при 
первом своём рабочем визите в Новохопёрский район, - 
напомнил глава администрации района Виктор Петров. 
– Она включала комплекс мер по созданию у нас благо-
приятного современного социального поля. Я имею в виду 
и медицину, и образование, и культуру. 

Губернатор вручил благодарности тем, кто участво-
вал в возведении этого объекта. Через несколько минут 
в бассейне был дан старт первым соревнованиям в его 
истории. А затем Алексей Гордеев ответил на вопросы 
журналистов. 

- Основная проблема в Новохопёрском районе связа-
на с созданием дополнительных рабочих мест, - считает 
он. – К сожалению, больная тема! Надо развивать здесь 
экономику. Одна из проблем – работа общественного 
транспорта и, в частности, сообщения между населённы-
ми пунктами. Население жалуется, и эту проблему надо 
решать. Ещё один актуальный вопрос – водоснабжение, 
и в части населенных пунктов приступили к завершению 
таких проектов. В ряде поселений необходимо строить 
детские сады, потому что очередь сохраняется, и доводить 
школы до уровня современных требований. Мы понимаем: 
район ещё надо развивать. Но самое главное, что мы вы-
полняем те планы, которые каждый год ставим и перед 
собой, и перед администрацией района. Думаю, жители 
видят, что власть работает. 

Важный факт: за четыре года по линии государства 
району было выделено около четырёх миллиардов ру-
блей. Глава региона сообщил также о том, что принято 
решение построить в 2014 году в Новохопёрске много-
функциональную спортивную площадку для зимних и 
летних игровых видов спорта.

Завершилась поездка рабочей встречей Алексея Горде-
ева с главой администрации Виктором Петровым: обсуж-
дались вопросы дальнейшего социально-экономического 
развития муниципалитета. 

Борис ВАУЛиН

Люди старшего поколения и даже те, кому сегодня за 
тридцать, отчётливо помнят радость всенародных демон-
страций и мощь военных парадов в день 7 ноября – День 
Великой Октябрьской социалистической революции. 
Лёгкий ноябрьский холодок, гром литавр и барабанов 
многочисленных оркестров, море цветов, флагов, транспа-
рантов, воздушных шаров, улыбки, смех, радость на лицах. 
Ветераны с орденами и медалями на груди, рабочие, учё-
ные, медики, учителя, преподаватели вузов и совсем юные 
воронежцы - студенты и школьники. Торжественные речи 
и здравицы, разносившиеся динамиками по всей площади. 
Дружные крики многотысячного митинга «Ура!» и «Да 
здравствует….» Как велик и светел был этот праздник. 

Несколько лет назад федеральная власть решила 
считать этот день ошибкой истории, отменила празд-
ник и всякие торжества. Но наследница идей Великого 
Октября КПРФ по-прежнему, теперь уже в частном 
порядке, отмечает этот день. В минувший четверг,  
7 ноября, тоже состоялся традиционный сбор ветеранов 
и движение небольшой колонны от площади Победы 
до памятника Ленину. Я пишу «ветеранов», потому что 
примерно из 750-800 собравшихся за Воронежским по-
чтамтом молодых лиц было не более десятка, а людей 
среднего возраста одна-две сотни. В 18.30 машины 
ГАИ перекрыли движение по проспекту Революции, и 
колонна направилась к площади Ленина. Над идущими 
реяли красные шары, стяги и транспаранты, флажки с 
эмблемами КПРФ. Портретов Ленина и Сталина было 
мало. Некоторые из пожилых людей, которые несли 
портреты, видимо, устали держать их на вытянутых 
руках, положили на плечи, либо прижимали к груди, и 
такое зрелище выглядело грустно. 

На площади Ленина не было трибун, и выступающие 
поднялись на постамент памятника вождю. Загорожен-
ные впереди стоящими, транспарантами и флажками они 
совершенно не были видны тем, кто стоял сзади. Но и 
это было полбеды. Самое главное, что организаторы не 
позаботились о микрофоне. Единственный мегафон и 
тот толком не работал. Выступавший первым секретарь 
Воронежского обкома КПРФ Сергей Рудаков громко 
кричал в мегафон, но его слышали первый и второй 
ряды стоящих. Депутат Госдумы Руслан Гостев, как 
всегда, говорил тихо, поэтому его не слышали даже те, 
кто стоял рядом.

Люди кричали: «Не слышно!», «Микрофон не работа-
ет!» Бывая на таких манифестациях, каждый раз думаю 
– неужели так сложно чётко организовать и прохождение 
колонны, чтобы полиция «не подстёгивала» отстающих, 
и вовремя установить микрофон, и пригласить людей 
на праздник?! Можно, конечно, всё пустить на самотёк, 
но тогда и получается такая грустная картина, которую 
пришлось наблюдать в минувший четверг. 

Время выдвигает новые требования к оппозиции, и 
сегодня проклятья в адрес исполнительной власти, при-
зывы к новой революции никого уже не берут за живое. 
Они похожи на заезженную пластинку, которая много 
лет крутится в сопровождающей колонну синей «Газе-
ли», и хриплые динамики которой партия, стремящаяся 
получить власть, никак не может отремонтировать. 

Хриплый голос  
из динамика уже  
не берёт за живое
Вслед за событием | Шествия  
7 ноября с каждым годом всё отчётливее 
превращаются в марши пожилых людей
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50 футбольных лет
Этот турнир был юбилейным - пятидесятым по счёту! 

Сколько же сельских футболистов за все эти годы прини-
мали в нём участие, можно только представить. Наверняка 
в мемориале Просяного участвуют внуки тех, кто когда-то 
сражался за честь своих поселений в первых турнирах. 
Долгие годы первенство проходило под патронажем ДСО 
«Урожай», но когда у него настали нелёгкие времена, не 
дал турниру кануть в Лету областной спортивный клуб 
профсоюзов. В этом первенстве приняли участие трид-
цать команд, которые представляли двадцать районов 
Воронежской области, и одна - из Тамбовской области. 
Сначала клубы боролись за попадание в пятёрку лучших 
на предварительном этапе, а затем начались баталии по 
кубковой системе с выбыванием. Интересно, что финал 
вполне мог стать «повторением пройденного», если бы 
в него пробились «Родина» (Поповка) и «Колос» (СПК 
«Лискинский»). Но на стадии полуфинала новомеловат-
ский «Колос» по сумме двух матчей одолел прошлогоднего 
чемпиона - «Родину», а «Факел» из посёлка Колодезный 
поставил шлагбаум на пути лискинского «Колоса».      

Именем героя
Что же это был за человек, 

чьим именем назван турнир?
Иван Евгеньевич Просяной 

родился 29 сентября  1924 года 
в селе Петропавловка Богу-
чарского уезда Воронежской 
губернии. Уже в первые месяцы 
войны он был призван в ряды 
Красной Армии. Служил в 
пехоте и войсковой разведке. 
О том, чтобы рассказать о всех 
подвигах Просяного на фронтах 
Великой Отечественной войны, 
не хватит целой газетной полосы. Отметим лишь, что за 
образцовое выполнение боевых заданий командования на 
фронте борьбы с немецкими захватчиками и проявленные 
при этом отвагу и геройство Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 23 сентября 1944 года гвардии 
сержанту Просяному Ивану Евгеньевичу было присвоено 
звание Героя Советского Союза.

После окончания Великой Отечественной войны 
И. Е. Просяной завершил учёбу в военном училище и по-
лучил офицерское звание. В Вооружённых силах СССР он 
служил до 1947 года. В запас Иван Евгеньевич уволился 
в звании старшего лейтенанта. Жил в городе Калач Воро-
нежской области. Работал инструктором в Калачеевском 
райкоме КПСС, был также первым председателем регио-
нального отделения Всесоюзного спортивного общества 
«Урожай». 5 июля 1968 года Иван Евгеньевич скончался. 
Похоронен в Калаче в некрополе жертв войны на площади 
Революции. В Петропавловке, на родине Героя Советского 
Союза, установлен бюст, и его именем названа одна из 
улиц посёлка.

Финал удался на славу
Нужно признать, что в составе «Колоса» в финальном 

матче было немало футболистов, в своё время «понюхав-
ших пороха» в матчах профессиональных команд. Опыт 
этих игроков во многом и предопределил судьбу матча. 
Ведь ещё не так давно Александр Перфильев, Иван Ем-
ков, Юрий Вышегородцев играли в командах второго 
дивизиона, а Алексей Кравцов до сих пор выступает в 
мини-футбольной высшей лиге.

С первых минут финального поединка футболисты «Ко-
лоса» обозначили своё преимущество на поле, но первый 
гол на 12-й минуте игроки «Факела» организовали себе 
сами. Это защитник Кабанов после флангового прострела 
срезал мяч в свои ворота. Спустя четыре минуты лучший 
игрок матча Перфильев мощно пробил из-за пределов 
штрафной площади, вратарь «Факела» отбил мяч перед 
собой, а Вышегородцев поразил цель с близкого расстоя-
ния, сделав счёт 2:0. В концовке первого тайма вопрос о 
победителе практически был предрешён, после того, как 
Александр Перфильев сначала реализовал пенальти, а за-
тем забил гол с игры. Однако и на этом программа первого 
тайма не была закрыта. Уже в компенсированное арбитром 
время «Факел» получил право на пенальти, и Николай 
Попов послал мяч точно в угол - 4:1.

Надо отдать должное обеим командам. Когда, казалось 
бы, итоговый результат был предопределён, игроки про-
должали выкладываться на полную, и искали счастье 
у чужих ворот. Так, во втором тайме мяч после ударов 
футболистов «Факела» дважды попадал в каркас ворот 
соперника. А если бы удача была на их стороне, то интрига 
могла возродиться с новой силой. В концовке матча «Ко-
лос» ещё дважды поразил цель: отличились Александр 
Болдышев и Александр Перфильев (признанный лучшим 
игроком турнира). За пять минут до финального свистка 
арбитр назначил ещё один пенальти в ворота «Колоса», 
но на сей раз он не был реализован – Седых пробил выше 
ворот. Итоговый результат - 6:1 в пользу «Колоса».

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!
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Приглашает абИтурИентов 

на день открытых дверей,
который состоится 

10 ноября 2013 года в 10.00
по адресу: ул. Мичурина, дом 1.

Свидетельство о гос. аккредитации ВВ №0011432 от 11.01.2012 г. Лиц.90Л01 №0000417 от 03.10.12 г. Реклама.
телефоны для справок: (473) 253-78-74, (473) 253-78-67.

Воронежский государстВенный 
аграрный униВерситет 
им. императора петра I

Областной совет профсоюзов выражает глубокое 
соболезнование консультанту финансового отдела обл-
совпрофа Храмцовой Ольге Владимировне по поводу 
безвременной кончины ее мужа 

Храмцова 
романа вячеславовича.

реклама

Такой футбол – 
нужен!
2 ноября на главной спортивной арене столицы 
Черноземья прошёл финал первенства воронежской 
области среди команд муниципальных образований 
памяти Героя Советского Союза И. е. Просянова. 
Продемонстрировав искромётную игру, чемпионами 
юбилейного турнира стали футболисты «Колоса» из 
новой Меловатки (Калачеевский район).  

леонид хруЩЁВ

Атакует Александр Перфильев («Колос»).

Иван Просяной.

Первого, а затем четвер-
того июля 1862 года 
в частной газете «Во-

ронежский листок» появилось 
объявление весьма интригую-
щего содержания: «Спешим 
сообщить воронежской публи-
ке, что проездом из Москвы 
в Одессу в скором времени 
прибудет в Воронеж француз-
ский цирк. Этот цирк состоит 
из вольтижёров, акробатов, 
балетчиков и мимиков под 
дирекцией гг.Вернера и Руи 
(в другом случае почему-то 
напечатано Рои – в.С.), за-
служивших похвалу во многих 
значительных городах России, 
доказательством чему слу-
жат одобрительные отзывы об 
их искусстве, помещенные в  
«С.-Петербургских ведомо-
стях», «Московских ведомо-
стях» и в других журналах.

Группа состоит из самых 
лучших артистов Европы и 
превосходно  дрессированных 
лошадей – породы английской, 
арабской и завода графини 
Орловой. Особо обращают на 
себя внимание знаменитая в 
Европе наездница Матильда 
Монне, комик Дало, наездник 
на рысистых лошадях Дубский, 
который представит искусство, 
до сих пор ещё невиданное в 
России».

Реклама, как обычно со-
ставленная из славословия в 
превосходной степени – иначе 
подобные объявления и не по-
давались в газетах того времени 
(да и сейчас тоже!) – была 
рассчитана на то, что почтен-
нейшая публика валом повалит 
на означенные представления. 
Хотя, думаю, редакция «Во-
ронежского листка» имела 
от намечавшихся гастролей 
«французской труппы» и свой 
особый интерес. Какой? В объ-
явлениях значилось: «Желаю-
щие абонироваться на все пред-
ставления могут обратиться в 
контору «Воронежского лист-
ка» к Гольдштейну». Наверняка 
газетчики рассчитывали «на 
свой маленький процент» от 
проданных билетов.

Этой рекламе предшествова-
ла телеграмма от одного из чле-
нов товарищества господина-
артиста Батазука, в которой он 
спрашивал разрешения мест-
ных властей на предстоящие 
гастроли. И вскоре получил 
ответную, предельно лаконич-
ную телеграмму от старшего 
полицмейстера: «Приезжайте, 
место есть».

Местом же для размещения 
циркового шатра должен был 
послужить плац-парад. Тем, 
кто не знает, где располагалась 
в Воронеже сия площадь, уточ-
ним: на месте современного 
кинотеатра «Спартак» (быв-
ший «Ампир») и нынешнего 
Кольцовского сквера. Служил 
же плац-парад местом, где 
проходили воинские смотры 
и парады. Вплоть до 1862 года 
в газетах той поры не встре-
чалось сообщений, чтобы на 
этом месте проходили хоть 
какие-нибудь общественные 
мероприятия. И вот власти 
сочли возможным установить 
здесь шатёр цирка-шапито.

Итак, воронежцы ждали, по 
уверению всё того же «Лист-
ка», с огромным нетерпением 
господ Вернера и Руи.

Но тут случается совершенно 
непредвиденное, как бы сказали 
сейчас, полный облом: вместо 

цирковой труппы Вернера и 
Руи в Воронеж пожаловали ни-
кому не известные артисты под 
руководством Жоржа Шмидта. 
И уже 12 июля 1862 года в го-
родском саду они дали первое 
представление. Газетчики «Во-
ронежского листка» какое-то 
время пребывали в полном 
шоке, но, чуть отойдя от него, 
тут же бросились в атаку. Пер-
вым делом они чуть ли не всем 
редакционным составом пошли 
в «культпоход» на представле-
ние. И тут же выдали рецензию: 
«Любопытство заставило нас 
отправиться в цирк, тем более 
что афиша объявляла заманчи-
вые представления, как, напри-
мер: змей, охоту на тигров и т.п. 
Но, увы, представление, которое 
мы увидели, далеко не оправда-
ло наших ожиданий; труппа 
бедна в своём составе, лошадей 
мало и выдержаны они плохо. 
Лучший и единственный ездок 
на лошадях есть сам г-н Шмидт 
и наездница – г-жа Шмидт; но 
если мы говорим «лучший», 
то только в отношении этой 
труппы, а если сравнивать его 
езду с ездою бывшего у нас года 
два тому назад г-на Кальского, 
то г-н Шмидт далеко уступает 
ему в совершенстве, ловкости 
и быстроте своей езды; а г-жа 
Шмидт ни в коем случае не 
может сравниться с теми на-
ездницами, каких мы видели 
в труппе Вальтера. Впечат-
ление мы вынесли из цирка 
г-на Шмидта совершенно не в 
пользу его труппы…»

Хотя есть и хвалебный пас-
саж: «Что хорошо было в этом 
цирке, так это гимнастическое 
искусство молоденькой де-
вочки Бензаид и малолетнего 
Шмидта. Гибкость и упругость 
их членов удивительны».

Уже под занавес всех этих 
разборок, которые длились 
почти полтора месяца, предста-
витель «Воронежского листка» 
вновь побывал на представ-
лении труппы г-на Шмидта. 
Произошло это 7 августа 1862 
года: «…Посмотрели жонгли-
ровку Жоржа Шмидта, то как 
её не похвалить, когда она пре-
красна: такая ловкость играть 
шарами, тарелками и другими 
предметами, скакавши на ло-
шади. И мы с удовольствием 
аплодировали г-ну Шмид-
ту. Г-жа Шмидт также в этот 
раз была несравненно живее, 
смелее и грациознее в своей 
езде и наш голос был одним 
из первых, вызывавших её на 
арену. Клоун Махмет Бензаид 
в своих прыжках и гимнасти-
ческих упражнениях очень 
хорош, но хорош как акробат, 
а не как паяц; Бари Канди же, 
его кузен, положительно дурён 
в роли паяца и позволяет себе 
выходки, лишенные приличия 
и могущие нравиться только 
райку. Вот Мария Бензаид и 
в первый раз обратила на себя 
наше внимание, и во второй раз 
нельзя было не любоваться её 
смелою ездою в карьер».

Здесь позволю небольшое 
пояснение. В тексте встреча-
ется довольно непривычное 
для нашего слуха слово «раёк». 
Могли и по-другому сказать: 
«потешная панорама». Обычно 
на ярмарках, на празднич-
ных гуляньях устанавливали 
ящички (размером аршин на 
аршин) с увеличительными 
стеклами – «экранами», а вну-
три с одного катка на другой 
перематывалась длинная по-
лоска ленты с изображениями 

различных стран, городов и 
«всякой невидали». Человек, 
который передвигал картинки, 
назывался «раешник». А чтобы 
посмотреть такое зрелище, 
он брал «по копейке с рыла». 
Поглазеть раёк собирались 
простолюдины и потому так 
пренебрежительно рецензент 
непонравившееся ему высту-
пление клоуна Бари Канди 
переадресует невесть какой 
публике с райка. Но замеча-
ние это для нас прежде всего 
ценно тем, что оно даёт право 
утверждать, что и в Воронеже 
в XIX веке на ярмарках, как в 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Одессе, Ярославле и Саратове, 
рядом с цирковыми балаганами 
располагались райки.

Однако вернёмся к рецен-
зии, помещенной в «Воронеж-
ском листке».

Как видим, вторая оценка 
представления труппы г-на 
Шмидта куда более лояльная, 
автор наконец-то «увидел» то, 
что раньше ну никак не хотел 
замечать. Но это произошло 
уже тогда, когда гастроли обеих 
трупп подходили к заверше-
нию, и газетчики «Листка», по 
всей видимости, просто устали 
от затяжной перепалки. К тому 
же в «дискуссию» были втяну-
ты и журналисты ещё одного 
издания – «Воронежских гу-
бернских ведомостей».

Еще в начале разразившего-
ся скандала «Воронежский ли-
сток» не преминул сообщить, 
что приехавшие гастролеры не 
есть настоящая французская 
труппа вольтижеров, а на-
стоящие будут в губернском 
центре только с 22 июля. Сие 
сообщение в буквальном смыс-
ле привело в ярость Жоржа 
Шмидта, и он тут же заявился 
в «Воронежский листок». Не 
успел переступить порог, как от 
его зычного голоса задрожали 
стекла в окнах редакции:

- Где этот писака Малыхин? 
– так заезжий гастролер уничи-
жительно прокричал редактору 
«Воронежского листка».

Ответа не последовало.
И только головы испуган-

ных сотрудников на мгновение 
появились из кабинетов и тут 
же – назад. 

Шмидт в ожидании стоял 
посреди коридора. 

- Я жду! – громогласно по-
вторил он.

И тогда одна из дверей от-
ворилась, и появился человек 
с висящим на носу пенсне.

- Чего изволите? Почему 
такой шум? – спросил он сдер-
жанно. – Я и есть Малыхин. 
Редактор и основатель весьма 
уважаемого издания.

- А что же вы тогда врете, 
господин редактор? Бессовест-
но врете, словно и креста на 
вас нет.

- Помилуйте, сударь, кто 
вы? Чем не угодила вам наша 
газета?

- Я – Жорж Шмидт, дирек-
тор гастролирующей в вашем 
городе цирковой труппы.

- А-а-а, - протянул Малыхин. 
– Понятно-понятно. Но в чем 
же мы оказались нечестны, в 
чем наш обман?

- Вот, читайте, - протянул 
Шмидт Малыхину лист до-
вольно плотной бумаги, ис-
пещренной мелким убористым 
почерком. Вверху крупно и 
разборчиво было выведено 
одно-единственное слово: 
«Объяснение». А под ним – 
скупыми абзацами собственно 
«объяснение».

Шмидт писал, что он и есть 
тот самый истинный управ-
ляющий французской труппой 
вольтижеров, о которой так 
много и восторженно сообщала 
пресса; что Вернер был при нем 
всего лишь берейтором  (по-
мощником – в.С.), что из-за 
скверного характера Вернера 
их товарищество разделилось 
на два коллектива;  произошло 
же разделение после 14 фев-
раля 1862 года; и это грязная 
ложь, будто бы с Вернером 
остались лучшие артисты…

И тут до Малыхина дошло, 
в чем вышла их оплошность: 
газетчики не знали, что ко 
времени приезда в Воронеж 
товарищество разделилось на 
две труппы и теперь они сопер-
ники, а не единомышленники.

«Воронежские губернские 
ведомости» выступили на сво-
их страницах 4 августа 1862 
года своеобразным арбитром в 
затянувшейся перепалке: «Со-
стязание двух находящихся у 
нас в городе цирков началось с 
воскресенья 22 июля, то есть со 
времени прибытия труппы г-на 
Вернера и продолжается под-
несь. Оба антрепренера оспа-
ривают друг у друга  пальму 
первенства и право именовать-
ся «директором французского 
цирка». Борьба эта тем более 
интересна и в некотором роде 
поучительна для нас, русских, 
тем, что два немца силятся 
своим искусством приобрести 
название «директора фран-
цузского цирка». Говорят, что 
это состязание выразилось не-
сколько прозаически в буфете 
городского сада, что…» - иро-
нически замечал автор статьи 
г-н Павленко.

Вообще «Воронежские гу-
бернские вести» поступили, 
не в пример «Воронежскому 
листку», гибко и мудро. Что 
и была вынуждена признать 
последняя из названных газет: 
«Никто не станет вам противо-
речить, - соглашался рецензент 
«Воронежского листка», - в 
том, что оба цирка значительно 
бы больше выиграли, если бы 
опять соединились вместе».

В чем же были единодушны 
в обоих изданиях, так это в 
оценке выступления наездни-
цы Матильды Монне (цирк 
г-на Вернера). И здесь они 
вторили вслед за общероссий-

ским журналом «Развлечение»: 
«Матильда Монне – истинно 
превосходная наездница, что 
даже самый взыскательный 
кавалерист пришёл бы от неё 
в восторг. Г-жа Монне показы-
вает исключительно высшую 
школу езды на дамском седле 
– все неподражаемое искусство 
превосходной наездницы, всю 
грацию и прелесть женщины 
в седле». И в другом отзыве: 
«Спокойная, грациозная поза 
наездницы на исполненном 
огня коне очаровательна, и 
как послушен, как кроток этот 
конь под управлением своей 
отличной наездницы. Какие 
разнообразные и легкие дви-
жения исполняет он по воле 
её – просто восторг! А сама 
наездница сохраняет невоз-
мутимое спокойствие и своею 
величавою осанкой напоми-
нает какую-то чудную статую, 
которая мгновенно ожила и 
пришла в движение». 

За пять дней до окончания 
гастролей – 20 августа – со-
стоялся бенефис Матильды 
Монне. Бенефициантка выпол-
нила своё обещание: на арене 
она ездила на лошади, принад-
лежавшей одному из воронеж-
цев. Артистка выдрессировала 
лошадь «по высшей шкале в 
пятнадцать уроков».

…Весь день шел дождь.
Не прекратился он и к на-

чалу представления. 
Местами парусиновый ша-

тер дал течь, и струйки дожде-
вой воды катились по стенам. 

Коляски с господами то и 
дело подкатывали к самому 
подъезду. Дамы, боязливо по-
добрав платья, нерешительно 
сходили на землю, стараясь не-
нароком не угодить в лужу.

И вот представление на-
чалось.

Успех бенефициантки был 
огромный. 

«Смотреть на такую отлич-
ную наездницу, какова Матиль-
да Монне, никогда не наскучит, 
- писали в газетах. – Нельзя 
не любоваться её ловкостью 
управлять ретивым конем, он 
пышет огнем и в то же самое 
время без всякого сопротивле-
ния повинуется воле наездни-
цы и преклоняет голову к земле 
в изъявлении её благодарности 
публике за одобрительные 
рукоплескания. Да, Матильда 
Монне редкая наездница, она 
доставила воронежской публи-
ке много удовольствия, которое 
не забудется скоро».

И подводя итог гастролям 
труппы Вернера, газеты дела-
ли оптимистический вывод: 
«Последнее представление 
было чрезвычайно хорошее. 
Вся труппа одушевлена была 
желанием оставить в воро-
нежцах самое выгодное о себе 
воспоминание».

Что бы ни писали тогда 
газеты о двух цирковых кол-
лективах, некогда бывших 
одним, но оба они оказались до-
статочно профессиональными, 
с хорошей  цирковой выучкой. 
На смену же им в Воронеж 
приехала очередная труппа, 
как писали тогда, «с каруселем-
самокатом и обещает публике 
удовольствие. При карусели 
есть нумизматический кабинет 
и игра в кольца. Когда увидим 
эту карусель, тогда и скажем о 
ней своё мнение».

Вот и мы как-нибудь в дру-
гой раз расскажем о том, как во-
ронежцы встретили ту гастроль 
с каруселем-самокатом.

Шмидт против Вернера
Цирковые истории | В то лето воронежцы стали свидетелями неприкрытого противостояния двух трупп,  
антрепренёрами которых некогда были два друга-немца
Виктор Силин

Фрагмент обложки  
цирковой программки. 

Вторая половина XIX века.

Пожар: трагедии 
не избежали

Двое погибших и один 
пострадавший были обнару-
жены вчера утром на месте 
пожара в одном из жилых 
домов села Землянск Семи-
лукского района Воронеж-
ской области. Информация 
об этом поступила на пункт 
связи ПЧ-61 в шесть утра. 
Меньше чем через час само 
возгорание было устранено. 
Осталось лишь страшное 
напоминание: выгоревшие 
кровля дома, веранда, крыль-
цо и кухня.

Что стало причиной слу-
чившегося, в региональном 
ГУ МЧС пока не сообщают. 
Известно, что на месте по-
жара работали по одному 
отделению ПЧ-61 и ПЧ-62, 
а также дознаватель Отдела 
надзорной деятельности Се-
милукского района.

анастасия бЫрКа.

Пришли без  
предупреждения

На днях в Воронеже пре-
сечена деятельность трёх 
подпольных игровых клубов. 
Они располагались в отдель-
но стоящих зданиях област-
ного центра на Ленинском 
проспекте, улицах 9 Января 
и Хользунова. Входные двери 
были оборудованы замка-
ми, а снаружи смонтирована 
система видеонаблюдения, 
чтобы не зашли незваные 
гости. Однако полицейские 
успешно преодолели все эти 
препятствия. В результате 
обысков в этих криминаль-
ных заведениях было обнару-
жено и изъято 28 системных 
блоков, которые направили 
на исследование. Незаконная 
деятельность игровых залов 
прекращена.

взрыв в ночной 
тишине

В двенадцатом часу ночи 
в пригороде Воронежа в селе 
Подгорном прогремел взрыв 
ручной гранаты. До этого 
в течение получаса люди, 
живущие в домах по улице 
Гжельской, слышали пьяные 
мужские голоса, доносившие-
ся из одного из домов. Потом 
они стихли, а внутри дома 
раздался взрыв. Пострадав-
ших нет. По предваритель-
ным данным, между двумя 
приятелями произошла ссо-
ра, и один из них, не в силах 
сдержать злость, применил 
гранату. Полиция выясняет 
обстоятельства ЧП. 

Профиль не тот
Молодая женщина, по-

лучившая специальность 
экономиста в аграрном уни-
верситете, а потом - перевод-
чика в ВГУ,  в мае 2013 года 
была назначена заведующей 
Яменским детским садом. 
Коллектив дошкольного об-
разовательного учреждения 
претензий к ней не имел, но 
они появились у прокурату-
ры Рамонского района. По 
её мнению, имеющееся не-
профильное образование не 
позволяет ей занимать долж-
ность заведующей детсадом. 
Всё это, по представлению 
прокурорских работников, не 
соответствует требованиям 
закона. Заведующая детсадом 
уволена с работы. 

борис орЛов
(по сообщениям пресс-служб 

облпрокуратуры, ГувД  
и следственного управления).

СПОРт ПРОИСшеСтВИя


